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CARTA
DE LA 
DIRECTORA

L
levamos poco más de dos meses de un año 
apasionante, informativamente hablando. 
El periodismo, tan ingrato a veces, está 
teniendo especial relevancia en este 
comienzo de 2024 al ir por delante en 

diferentes investigaciones y destapando escándalos 
que, de no existir esta profesión, no saldrían a la luz. 
Ser contrapoder es una de las esencias de nuestro 
oficio. 
Son numerosas las amenazas y los desafíos a los que 
nos enfrentamos en este tiempo en el que parece que 
la verdad está sobrevalorada. En esta edición leerán 
reflexiones sobre los medios, la responsabilidad de 
ser creíbles en una nueva sociedad de incrédulos y 
el reto de diferenciar los hechos, las opiniones, el 
relato, la veracidad y la verosimilitud con la dificultad 
añadida de sortear o convivir con un nuevo actor: la 
Inteligencia Artificial. 
Marzo se escribe con m de mujer y, por eso, este 
mes nos recibe una de las profesionales más  
reconocidas y madrugadoras de la televisión que 
nos informa y conquista cada mañana con su sonrisa, 
su naturalidad y credibilidad: Marina Monzón. 
Marzo es también especialmente doloroso en 
nuestro país. Se cumplen veinte años del peor 
atentado terrorista de nuestra historia y cuatro de 
una pandemia mundial en la que nos confinaron sin 
previo aviso y que supuso la mayor crisis sanitaria, 
social y económica jamás vivida. Un aniversario de 
un tiempo del que dijeron íbamos a salir mejores y, 
aún en estos días, seguimos comprobando que nada 
más lejos de la realidad.
Disfruten de esta nueva edición de SU revista, 
ANTENA. ¡Pasen y lean!

La Federación de Asociaciones de Radio 
y Televisión de España es una de las 
asociaciones que congrega a profesionales de 
la comunicación, más antigua y consolidada de 
nuestro país. Periodistas, locutores, técnicos, 
marketers, publicistas, etc. Grandes nombres 
han pasado y todavía forman parte de la 
Federación ARTVE. Y ahora tú puedes ser uno 
más de la familia: federacionartv.com

Esther Ruiz Moya
Directora de la Revista Antena

Saldremos ¿mejores?   

¡Asóciate! 
Únete a la familia de la 
Federación ARTVE
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EDITORIAL

E
l próximo día 13 de Marzo el Parlamento Europeo votará la Ley de Libertad 
de Medios de Comunicación (Media Freedom Act). Tras la lectura del primer 
borrador, al que tuvo acceso esta Federación y la preocupación que suscitó en 
esta casa alguna  propuesta  como “ incluir una excepción para poder espiar a 
periodistas y/o sus fuentes, si se argumentaban motivos de Seguridad Nacional” 

y otras ocurrencias de partidos políticos, incluidos algunos patrios, ha seguido su 
tramitación y las modificaciones que se han ido realizando en ese proyecto. Finalmente 
se ha consensuado una Ley que, a falta de la revisión final, garantizará no solo la seguridad 
jurídica de los profesionales sino la independencia editorial en el marco de la Unión. La 
Federación de Asociaciones de Radio y TV, invitada por la Oficina del Parlamento 
Europeo en España, acudirá a esa votación para informar a nuestros Asociados y lectores 
de esta Revista, a través de nuestra Web y RRSS, en tiempo real,  de su resultado y del 
contenido general de la Ley.
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ACTORES DE DOBLAJE 
Javier Algarra 

Periodista

Son los grandes desconocidos. Todos 
identificamos de inmediato su voz, pero 
generalmente, somos incapaces de 
ponerles cara. Son los actores de doblaje, 
excelentes profesionales, en su mayoría 
procedentes de la radio, a los que 

escuchamos en las películas, poniendo voz en español 
a los grandes actores de Hollywood. 
Pocas veces reciben el reconocimiento que merecen. 
Por ese motivo, resultó especialmente entrañable 
que Sigourney Weaver, al recibir el Goya el pasado 
10 de febrero, tuviese unas palabras de recuerdo y 
agradecimiento para la gran María Luisa Solá, que 
le ha prestado su voz en más de treinta películas: 
“Mi amigo Bill Murray siempre me dice que mi 
interpretación es mucho mejor doblada al español, 
así que la actriz que me dobla debería estar aquí 
arriba”. María Luisa, a sus 85 años, lo estaba viendo 
por televisión y se emocionó al ver reconocida una 
carrera en la que ha doblado a Susan Sarandon, Helen 
Mirren, Glenn Close, Judi Dench, Mia Farrow, Jamie 
Lee Curtis, Diane Keaton o Jane Fonda. 
Y la saga continúa. El hijo de María Luisa, Sergio 
Zamora, es quien pone voz en español a Colin 
Farrell, Joaquín Phoenix, Bradley Cooper o Matthew 
McConaughey. 
También la voz del inolvidable Constantino Romero, 
querido compañero en Radio Nacional de España, es 
la que siempre hemos escuchado en boca de Clint 
Eastwood, Arnold Schwarzenegger, Roger Moore o 
Darth Vader en Star Wars: “Yo soy tu padre”.
Miguel Ángel Valdivieso era Jerry Lewis; Javier 
Dotú fue Alan Alda y Dustin Hoffman; Rogelio 
Fernández daba sus palabras a Marlon Brando, 

Paul Newman, Michael Caine y Jack Lemmon; Juan 
Manuel Soriano, a Humprhey Bogart, Rock Hudson 
y Cary Grant; y Ramón Langa, a Bruce Willis, Kevin 
Costner, Keith Carradine y Willem Defoe. 
Los actores de doblaje españoles son los mejores del 
mundo. Se meten en la piel del personaje para hacerle 
hablar y consiguen darle su personalidad aunque se 
trate de dibujos animados: Antonio Banderas ha 
sido el Gato con Botas; Aurora de Andrés, la madre 
de Zipi y Zape; Michelle Jenner, la Bella de la Bestia; 
Jordi Estadella, el Inspector Gadget; y José Luis Gil, 
conocido por su papel de presidente de la comunidad 
de vecinos en Aquí no hay que viva, el astronauta 
Buzz Lightyear en Toy Story. 

No podemos limitarnos a llamarles dobladores. Son 
auténticos actores, ya que, con el timbre de su voz, 
su vocalización, su proyección, su personalidad y su 
entonación contribuyen de manera fundamental a 
construir el personaje en ese complejo mundo del 
arte dramático. 
Es la magia de esta profesión nuestra, que transforma 
la voz, no solo en una herramienta de trabajo para 
la radio y la televisión —que, en muchos casos, se 
convierte en familiar para oyentes y espectadores—, 

Contribuyen de manera fundamental 
a construir el personaje en ese 
complejo mundo del arte dramático



 7 / MARZO 2024 / NÚMERO 181

sino en parte del elenco cinematográfico para dar vida en nuestro idioma a los personajes 
encarnados por los grandes actores internacionales. 
Y no solo eso. Algunas de esas extraordinarias voces han llegado, incluso, a acompañarnos 
en situaciones cotidianas, sin que apenas reparásemos en ello. Es lo que consiguió la 
magistral Aurora de Andrés cuando, hace ya unos años, cada vez que comprábamos 
cigarrillos en una máquina automática, nos decía eso de “Su tabaco, gracias”. 

Manuel Ventero junto a Jesús Hermina  | RNE

Antonio Banderas | Shutterstock

José Luis Gil | Wikipedia María Luisa Solá | Facebook
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Nicomedes Santa Cruz, 
El Negro Grande del Perú

Miguel de Los Santos
Periodista

C  
Retratos en la otra orilla

C
ierto es que su figura no ha tenido 
el reconocimiento universal del 
que han gozado y gozan con 
todo merecimiento paisanos y 
contemporáneos suyos. Chabuca 
Granda y Mario Vargas Llosa, pongo 

por caso. Tampoco la nombradía de poetas hispanos 
como Guillén o Neruda. Ni el eco de su voz potente 
alcanzó la gigantesca resonancia mundial de Martín 
Luther King en sus demandas reivindicativas por la 
integración racial. Y sin embargo Nicomedes Santa 
Cruz fue un gigante de la cultura afroperuana y un 
luchador incansable por la igualdad del hombre y la 
raza humana desde esos mismos campos de la cultura, 
la poesía, el folklore y el activismo que representan 
todos ellos.
Era alto, recio, grande y negro como la propia noche. 
Puso ante mí la imagen de un Perú apenas reconocible. 
Quiero decir desde un punto de vista popular. Ese 
Perú que busca el viajero donde el Imperio Incaico 
y la huella hispana de una Lima Virreinal absorben y 
representa el épico encuentro de dos civilizaciones 
poderosas. El Cuzco y Lima. Atahualpa y Pizarro. Son 
las referencias de un territorio inmenso y altiplánico 

cuya conquista se inició con la toma del Cuzco pero 
que el conquistador no pudo poner al servicio del 
emperador Carlos V hasta cuarenta años después 
cuando fue capturado y decapitado el último cacique 
del imperio, Tupac Amaru. Era el año de gracia de 
1572. Habían pasado más de treinta años desde que 
Pizarro fundara la ciudad de Lima en las riberas del 
río Rímac, apenas a cinco leguas del mar. Ese mar 
cercano fue el camino por el que Francisco Pizarro 
haría llegar el flujo de esclavos africanos al Perú. 
Venían de todas partes: de la” India de Portugal”, de 
los “Indios de Chile”, algunos de los “Indios del Japón” 
e “Indios de la China”. Así fue durante siglos cuando 
para justificar la esclavitud se les llamó “Indios de 
la guerra”. Y así debieron llegar los antepasados de 
Nicomedes Santa Cruz con quién aquella mañana 
brumosa y limeña paseaba por la formidable Plaza 
de Armas construida a imagen y semejanza de las 
plazas españolas de la época a cuyos cuatro lados las 
instituciones coloniales levantaron sus espléndidos 
edificios: Palacio de Gobierno, Catedral, Palacio 
Municipal y Palacio Arzobispal. Ciento cuarenta 
metros cuadrados sobre los que se escribió una buena 
parte de la historia del Perú: las ejecuciones de la 



Nicomedes Santa Cruz | RRSS
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Santa Inquisición, las primeras corridas 
de toros anteriores a la emblemática 
Plaza de Acho junto al río Rímac y la 
proclamación de la independencia del 
Perú por el general José de San Martín 
allá por el año de gracia de 1821. Ahora, 
tan solo siglo y medio más tarde y para 
mi sorpresa la voz grave y potente de 
Nicomedes Santa Cruz, resonó contra 
las balconadas coloniales dando salida 
al Ballet Folklórico de Lima ante las 
cámaras de la Televisión Española...

“Guitarra llama a cajón
cajón a la voz primera
escuchen con atención
¡aquí está la marinera!”.

A ritmo de cajón y guitarra se inició la 
jarana. La plaza se inundó de alegría y 
Nicomedes fue explicando en susurros 
que fueron los españoles quienes 
trajeron aquel baile de salón que 
se bailaba en pareja que se llamaba 
“minué” y que fue la servidumbre de los 
colonos quienes lo transformaron a su 
estilo, menos ceremonioso, de sonidos 
y movimientos alegres, más inspirados 
en el cortejo…

“Como peruana bandera
blanco y rojo, dos pañuelos

dicen en airoso vuelo
¡aquí está la marinera!”.

Desde muy joven había asumido la 
tarea de revivir el folklore afroperuano 
y en aquellos versos musicales que se 
hacían clamor de patria se condensaba 
una buena parte de su obra. Y luego la 
reivindicación racial donde Nicomedes 
Santa Cruz expresaba toda la fuerza de 
su empeño reivindicativo….

“De ser como soy me alegro
Ignorante es quien critica

que mi color sea negro
eso a nadie perjudica”.

Pura poesía peruana tradicional que 
encierra toda la sabiduría del pueblo 
y que este poeta se había ocupado de 
que no fuera enterrada en los confines 
del olvido. Diez versos octosílabos la 
componen. De ahí su nombre: “Decimas 
del Perú”. Herramienta poética y culta 
con la que trazó y defendió a ultranza 
su condición de hombre libre, su 
conciencia de poeta y esa integración 
de las razas que resumió en una sola 
palabra: “Indoblanquinegros”.

“Si es orgullo o si es torpeza
mi modo de ser celebro
lo tomado lo reintegro
pago favor con favor
y si negro es mi color

de ser como soy me alegro”.

“Éste era Nicomedes Santa Cruz, 
aquel poeta grande y negro, que 
tuve el honor de conocer una 
mañana brumosa y limeña”

Nicomedes Santa Cruz | RRSS

Nicomedes Santa Cruz | RRSS



Éste era Nicomedes Santa Cruz, aquel poeta grande 
y negro, que tuve el honor de conocer una mañana 
brumosa y limeña. Nunca reconocido como merecía, 
nunca celebrado en el concierto internacional de la 
cultura. Fue el último décimista del Perú. Cultivador 
genial del mestizaje en todas sus formas: en el 
hombre, en la cultura y en el pensamiento. Pasó sus 
últimos años en España colaborando con su voz y sus 
poemas en Radio Exterior de Radio Nacional. Uno 
de esos días pasó a verme y me entregó sus últimos 
versos en un disco del que les regalo esta muestra 
donde expresa con pasión todo su amor por la tierra 
que tanto amó, por la que tanto luchó y que nunca 
volvería a ver.

“Por las costas de Oriente y
 Occidente

doscientas millas entro a cada
 océano

sumerjo mano y mano
y así me aferró a nuestro continente

en un abrazo latinoamericano”.

Murió en Madrid a los 62 años. Dejó como legado 
dieciséis discos de poemas y canciones, una decena de 
obras literarias y una interminable cadena de viajes a 
zonas de conflicto al servicio de la justicia, la dignidad 
y de la igualdad entre los hombres. Se llamaba 
Nicomedes Santa Cruz. No sé si lo recuerdan.
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Nicomedes Santa Cruz | GEC Archivo Histórico

Miguel de Los Santos junto a Nicomedes Santa Cruz en 1975
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EL VUELO DE 
LA PLUMA 

DIGITAL
Ramiro López

Periodista

La llegada de la Inteligencia 
Artificial al periodismo no fue 
un estallido repentino, sino más 
bien un lento amanecer.

En el crepúsculo de la era digital, cuando 
los viejos diarios de papel se desvanecen 
lentamente en la penumbra de la memoria, 
la Inteligencia Artificial surge como una 
promesa, pero también como un eco de 

nostalgia en el campo del periodismo. La evolución 
de la tecnología ha tejido un tapiz complejo donde las 
palabras y los algoritmos entrelazan sus destinos. 
Recuerdo los días en que las redacciones bullían con 
la actividad febril de los periodistas, cada uno con su 
pluma y cuaderno, desentrañando historias entre 
las sombras de la realidad. Era una época donde la 
información fluía, donde las noticias se imprimían 
en tinta y papel, donde el olor a tinta fresca era el 
perfume de la verdad... Pero los vientos de cambio 
comenzaron a soplar.
La llegada de la Inteligencia Artificial al periodismo 
no fue un estallido repentino, sino más bien un lento 
amanecer que se deslizó silenciosamente sobre el 
horizonte. Los algoritmos comenzaron a desentrañar 
los patrones ocultos de los datos, a discernir 
tendencias entre la maraña de información digital. 
Las máquinas aprendieron a escribir, a analizar, a 
recomendar. Y mientras lo hacían, los cimientos 
mismos del periodismo temblaban bajo el peso de 
la innovación.
Es fácil sucumbir a la nostalgia de los días pasados, 
cuando la investigación periodística era un arte que 
requería curiosidad astucia, perspicacia humana y 
recursos. La pluma sobre el papel, el olor del café en 
la redacción, los atropellados cierres, los teletipos, 
las discusiones acaloradas en torno a la ética y 
la verdad... ¿Acaso la inteligencia artificial puede 
capturar la esencia misma del periodismo, esa chispa 

Foto 1
Envato Elements | Anna khomulo

Foto 2
Envato Elements | Nuala Images
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de humanidad que infunde vida en las palabras impresas?
Sin embargo, en medio de la nostalgia, se vislumbra un 
destello de esperanza. La inteligencia artificial no es un 
destructor del periodismo. En un mundo saturado de 
información, la IA puede ayudar a filtrar el ruido y revelar las 
gemas ocultas de la verdad. Puede amplificar las voces que 
de otro modo quedarían ahogadas en el eco de la multitud. 
Puede democratizar el acceso a la información, derribando 
las barreras del idioma y la geografía.

La Inteligencia Artificial, lejos de reemplazar al periodista, 

puede ser su aliada más poderosa. Puede liberar a los 
periodistas de las tareas tediosas, permitiéndoles dedicar más 
tiempo a la investigación profunda y al análisis crítico. Puede 
abrir nuevas fronteras en la narración de historias, utilizando 
datos para pintar cuadros más vibrantes y complejos del 
mundo que nos rodea.
Pero, como todas las herramientas poderosas, la Inteligencia 
Artificial también conlleva sus propios desafíos y peligros. 
La amenaza de la desinformación algorítmica, la erosión 
de la privacidad, la concentración del poder en manos de 
unos pocos, discernir la verdad y la mentira... Estos son 
algunos de los escollos que debemos enfrentar con coraje y 
determinación. 
El futuro del periodismo no reside en las manos frías de la 
tecnología, sino en el espíritu humano que late en su corazón. 
Es la pasión por la verdad, la sed de justicia, el compromiso, 
la responsabilidad, el deseo de dar voz a los sin voz.. lo que 
impulsa a los periodistas a seguir adelante incluso en los 
tiempos más oscuros. 
El vuelo de la pluma digital se eleva hacia el horizonte con la 
esperanza de un mañana donde la inteligencia artificial y el 
periodismo bailen juntos en armonía. 

Puede liberar a los periodistas de las tareas 
tediosas, permitiéndoles dedicar más 
tiempo a la investigación profunda y al 
análisis crítico.
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Entrevista
Jaun Ignacio Ocaña

Fotografías
Marina Monzón

Mrina Monzón
Atresmedia

Marina Monzón: 
Con ganas, pasión 
y actitud positiva 
hay pocas cosas 
que se resistan    

C
ercanía y naturalidad cada mañana en las primeras noticias del día en 
Antena 3 con Marina Monzón. Periodista todoterreno que pese a su 
juventud, traslada cercanía y una gran credibilidad a los telespectadores.

PREGUNTA: Eres para muchos el primer contacto con la información del día…¿Qué 
tiene de peculiar un informativo matinal?

RESPUESTA: Es un informativo distinto al de otras franjas horarias. Por eso, intentamos 
hacer pequeños bloques de información en los que condensamos las principales noticias 
del día. En muchos casos, nuestros espectadores ven la tele a esa hora mientras se 
arreglan para ir a trabajar, toman un café, preparan a los niños para ir al cole… Así que 
nuestro reto es que, en ese ratito que nos ven, salgan de casa para empezar el día lo 
mejor informados posible.
No sólo sabiendo lo que acaba de ocurrir, también lo que creemos que va a ser noticia y 
va a tener recorrido a lo largo de esa jornada.

Entrevista





P: LLevas ya algunos años más que  madrugando, 
trasnochando. ¿Cómo se lleva vivir al revés?

R: No es fácil. El horario es sin duda lo más duro. Vives 
pensando en qué momento vas a poder dormir y 
contando las horas de sueño… En mi caso, tengo que 
dormir algo durante el día para complementar las pocas 
horas de la noche. Asi que tienes tu noche como partida 
en dos. Y lo que tengas que hacer en tu día adaptado a 
esos horarios… Yo creo que no se acostumbra uno nunca 
a vivir al revés...

P: Eres una de las caras más reconocibles de las 
noticias en Atresmedia … ¿Cómo ha sido ese camino?

R: Ha sido un camino de trabajo y esfuerzo, y a la vez muy 
bonito. He pasado por distintos equipos, de redactora 
y de reportera, tanto en informativos como en el 
programa Espejo Público, aprendiendo mucho de todos 
mis compañeros. Creo que es importante estar en cada 
lado para entender cómo funciona todo. Ahora, y desde 
hace cinco años, disfruto mucho de mi trabajo en plató 
como presentadora de informativos.

P: ¿Qué te hizo querer dedicarte a la comunicación?

R: Siempre he sido dicharadera, y tenía la espinita desde 
pequeña. Cuando era niña, con mi íntima amiga María, 
ya jugábamos a ser reporteras, a crear programas, nos 
grabábamos… Después, enredaba a mis hermanos a 
hacer informativos y a que se grabaran haciendo una 
entradilla con un micrófono. Y me encantaba montar 
vídeos para mi familia.
Siempre me ha llamado la atención la magia de comunicar 
y en concreto en la televisión.

P: ¿Te gustaría explorar otros formatos...¿Probar algo 
nuevo? ¿cuales?

R: Sí, por qué no… No me cierro a nada y tengo ganas 
también de probar algún formato que me permita 
mostrar más facetas y sacar otros registros. Me gusta 
también mucho la tele que acompaña y alegra a las 
personas, y creo que es una labor muy bonita de quienes 
trabajamos en este medio. Me gusta la naturalidad y la 
espontaneidad. Y es cierto que en informativos estamos 
un poquito más encorsetados e inevitablemente las 
noticias que contamos exigen cierta seriedad.

P: ¿Qué valor das a las redes sociales? ¿Las usas a 
menudo?

R: Las redes son útiles, también divertidas, pero 
debemos utilizarlas bien. Nos consumen demasiado 
tiempo y a veces sustituyen otras maneras más bonitas 
y enriquecedoras en las que nos comunicábamos antes. 
Hay que usarlas con cabeza, y consumir contenido que 
merezca la pena. Yo ahora utilizo Instagram, el resto la 
verdad es que las tengo un poco abandonadas.

P: Tienes dos hijos. Madre y una profesión con 
horarios cambiantes o difíciles .. ¿Es difícil conciliar?

R: Hay momentos complicados, pero imagino que como 
en muchas otras profesiones. Conciliar sigue siendo uno 
de los grandes retos de esta sociedad. A mí ahora mi 
horario de madrugada, aunque sea agotador, me permite 
estar con mis hijos, jugar con ellos cuando salen del cole, 
acompañarles con los deberes, y cenar en familia. Y eso 
es lo mejor del mundo.

P: Algún consejo a los nuevos periodistas.

R: Para mí, la actitud es lo más importante. Casi todo se 
puede aprender. Hay gente con más talento, claro.., pero 
si alguien tiene ganas, muestra pasión y está dispuesto 
a hacer de todo y con una actitud positiva, creo que hay 
pocas cosas que se le resistan.

P: ¿Dónde te ves dentro de unos años?

R: Ahora soy muy feliz. Y ojalá en unos años pueda seguir 

Siempre me ha llamado la atención la 
magia de comunicar y en concreto en 
la televisión
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así, con salud, acompañada por mi familia y amigos, y teniendo 
un trabajo que me guste. Tengo alguna que otra cosa que ronda 
en mi cabeza, veremos si se hace realidad.

P: ENTRE TÚ Y YO... 
Lo que más valoras y por qué.

R: La bondad y la empatía. Las personas que se ponen en tu 
lugar y que intentan hacer más felices a los que tienen a su 
alrededor.

P: Lo que más odias y por qué.

R: Las personas que tienen siempre el ‘no’ por delante, que van 
como enfadadas por el mundo y transmiten y contagian ese 
mal humor.

P: Un lugar donde te perderías y por qué. 

R: Cualquiera en el que estuviera con mi familia. No es dónde 
sino con quién. Con ellos al fin del mundo.

P: A donde no irías nunca y por qué.

R: A aquel lugar donde no me sintiera querida ni bien recibida.

P: Un Color y por qué.

R: De pequeña decía que el azul clarito y el amarillo -del cielo 
y el sol en los dibujos- me parecían alegres. Me lo siguen 
pareciendo.

P: Una comida y por qué.

R: La tortilla de patata de mi abuela Mina. Y cualquier plato que 
nos cocine mi marido un sábado por la noche a mis hijos y a mí. 
Lo que más me gusta.
 
P: Un animal y por qué.

R: Mi perrito Hulk, que me persigue por casa, me acompaña 
cada día en todo lo que hago, me da cariño y mimos y yo a él. 
Muchos de mis momentos felices cada día son junto a él.

P: Una canción y por qué.

R: Podría decir muchas... Las primeras de Alejandro Sanz me 
recuerdan a mi infancia y mi juventud. Igual que el flamenco. 
Desde pequeña, me emociona escucharlo y me divierte mucho 
bailarlo. 

P: Un deseo y por qué.

R: Que se acaben las guerras y haya paz. Pidiendo algo un poco 

más realista y alcanzable, que cada uno de nosotros, en nuestro 
día a día, seamos un poco más humanos, más generosos. Que 
nos pongamos en el lugar del otro y pensemos en que un 
pequeño gesto nuestro, puede cambiar el día de la persona que 
tenemos enfrente.
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momento exactamente. 
Quizá fue cuando la abundancia convirtió a los medios en 
simples empresas cada vez más endeudadas y se siguieron 
los cierres que precedieron al capitalismo y periodismo de 
amiguetes. 
Quizá, cuando los periodistas veteranos se hicieron 
caros y fueron paulatinamente sustituidos, cuando para 
defender nichos de mercado los medios se pasaron a las 
correspondientes barricadas o cuando las grandes voces y 
mejores plumas se convirtieron en preceptores de opinión 
que determinaban qué opinión era aviesa o cual correcta, que 
podían insultar o despreciar a un colega, en la mejor hora del 
día, porque no son del gobierno o de la oposición.
Los jefes de prensa pasaron a ser comunicadores y lo suyo 
no era crear noticias sino relatos, contar cuentos. Y para los 
medios y los cuentos no importó la cosa de la verdad, era 
suficiente con que lo publicado fuera verosímil.

Y, por si fuera poco, vinieron las redes sociales. O sea, que el 
odio sustituyó a la información y los doscientos caracteres a 
la opinión. Para qué informar, si todo el mundo lo sabe todo.
Vivimos entre historias construidas en gabinetes de 
“sabios”, que nos cuentan cosas verosímiles, que no son 

DE LA INTOXICACIÓN AL 
RELATO, DE LA VERDAD A 

LO VEROSÍMIL
Juan Berga
Periodista

C
orría 1979, la época del consenso y el 
desencanto, había ruido de sables y casi de 
bombas en la UCD. Quién podía mandar, 
me mandó y, apenas habiendo dejado una 
facultad de economía, me envío a un Centro 
Regional de RTVE a grabar uno de esos 

interminables programas que desgranaban las propuestas 
electorales. 
Sin la menor idea del asunto, un realizador acudió en mi ayuda 
y compusimos algo presentable. No debió ayudarme mal. A 
los pocos días, el que podía mandar me dijo que siguiera con 
eso de la economía, pero que pasaba a ser jefe de prensa. O 
sea, que me puso en el lado oscuro de la barrera periodística, 
cosa en la que anduve un par de décadas.
Me sirve el ejemplo de aquel realizador no solo para hablar de 
la vieja solidaridad corporativa, hoy prácticamente fenecida, 
sino para reflejar lo que aprendí enseguida: parecía que todos 
y todas estábamos haciendo algo importante, cómplices 
de construir algo que no teníamos y, de hecho, parece que 
durante años lo hicimos.
Naturalmente, el jefe de prensa, lo aprendí enseguida, había 
de hacer la suya, pero también es cierto que los veteranos 
periodistas de la época eran lo suficientemente advertidos 
y advertidas para comprobar lo que uno les contaba. La 
“intoxicación” era el pecado, no pocas veces descubierto y la 
mayor parte de las veces perdonado, del jefe de prensa. Al 
final, prevalecía la verdad o algo que se parecía mucho.
La democracia se había ganado a sangre y calle, con 
participación activa del periodismo, transistores y abundantes 
complicidades. Hasta que al fin algo se rompió: ignoro en qué 

El odio sustituyó a la información y los 
doscientos caracteres a la opinión
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necesariamente ciertas, que se multiplican en redes donde nada se sostiene razonablemente.
Ha cambiado la tecnología de la información y de la política: la simplificación, la banalización, la 
personalización y el descrédito son las herramientas que se usan.
Las razones para el pesimismo nos inundan. Quizá, a veces, nos conforta que este o aquel reportero o 
reportera siga curtiéndose la vida en una trinchera de las muchas guerras existentes. Que haya opinantes 
que se nieguen a seguir mandatos de redacciones que ejercen de comisariados, redactores que peleen un 
corto, por irrelevante que sea, becarios y becarias que no piensan en la hora de irse a casa.
Añoramos aquellos tiempos en los que los hechos eran incontrovertibles y las opiniones libres. Ahora 
los hechos nos los prescriben y las opiniones las pone el nicho de mercado. Quizá, cuando la inteligencia 
artificial acabe con las facetas de la profesión, rastree, también, aquellas viejas crónicas y podamos 
leerlas… con porras hechas con impresoras 3D y café sintético, eso sí. 
En fin, mantengamos el optimismo: el ritmo que sujeta la historia es la opinión libre y la democracia. Lo 
demás se desvanecerá, tarde o temprano. Aunque cuesta, cuesta. 
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SIN LA MÚSICA,  
LA VIDA SERÍA UN ERROR

Fernando Acedo-Rico
Registrador de la Propiedad

abarcar cualquier forma musical dentro de su historia. Cada 
programa y sus músicas disponen de una formación vocal e 
instrumental adaptada a ese fin.
Para Ars Combinatoria no sólo el lenguaje que nos puede 
transmitir una partitura es lo que llega a producir el acto en sí 
del concierto, sino que es tan importante o más el tiempo de 
preparación del mismo, el montaje y la convivencia entre los 
músicos que trabajan regularmente haciendo realidad paso a 
paso toda una forma de pensar y hacer.
Cabe destacar la forma en que Ars Combinatoria difunde su 
trabajo en forma de actividad artística, educativa y social. Por 
una parte, su actividad principal tiene la función de ofrecer 
conciertos y realizar grabaciones, interpretando un variado 
pero escogido repertorio de diferentes características 
cronológico-estilísticas adecuado a cada programa. Por 
otra parte, una de las prioridades de Ars Combinatoria 
es fortalecer su propio e infinito aprendizaje mediante la 
enseñanza. Así desde 2013 poco a poco va cogiendo forma 
Ars Principia, su proyecto educativo de niños y jóvenes 
músicos dirigido por profesionales escogidos. Y una parte 
fundamental es la proyección social que envuelve a las 
músicas de Ars Combinatoria, que no puede olvidarse de la 
importancia del Arte como modelo de integración y terapia. 
Ante la necesidad de hacer llegar el arte de la música a toda 
clase de público incluso el más desfavorecido dedica espacios 
de tiempo alrededor de los conciertos para ofrecer su trabajo 
en residencias, hospitales, centros de discapacitados o 
centros penitenciarios.
Toda una vida compartiendo sensaciones a través del arte 
más abstracto. La magia es posible en las músicas de Ars 
Combinatoria.

N
adie duda de que la música es una de las 
disciplinas artísticas más fascinante y 
cautivadora por las que el ser humano se 
siente muy atraído. Como nos recuerda 
Friedrich Nietzsche: “Sin música, la vida 
sería un error”. 

La emoción de sus vibraciones o el secreto encanto de su 
lenguaje son algunos de los infinitos motivos que han    o 
acerca de ella. 
Este sentimiento que me acompaña me ha llevado a 
acercarme a proyectos como Ars Combinatoria, grupo de 
música culta que hoy gestiono desde la presidencia de la 
Asociación ArsactuS.

Nacido en 1991, Ars Combinatoria pretende identificarse 
como creadora de músicas de todos los tiempos. Nació con la 
intención de realizar un trabajo exhaustivo y riguroso acerca 
de la música “culta”, término general que engloba siglos de 
música, abarcando los períodos de la historia de la música que 
van desde la época medieval hasta nuestros días.
“El arte de combinar” como nos contaba el filósofo alemán 
Gottfried Leibniz (1646-1716) o Francisco Guerrero (1951-
1997), revela el significado de Ars Combinatoria que plantea 

Nació con la intención de realizar un 
trabajo exhaustivo y riguroso acerca de la 
música “culta”
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DD
oña Irene Guerrero de Luna, además 
de una de las más importantes primeras 
actrices de su época, fue pionera de la 
nueva novísima profesión de Doblaje de 
películas. Sí, Doña Irene, en el año 1931 

fue seleccionada por Paramount para trasladarse 
a Joinville (Paris), y allí poner voz en español a 
Marlene Dietrich y luego a muchas otras actrices 
a lo largo de su vida. En los tres años que estuvo 
contratada en Paris perfeccionó la sincronía, adecuó 
la dirección y se esmeró en la adaptación de textos. 
No en vano, con todo merecimiento, hoy, los más 
prestigiosos premios de Doblaje llevan su nombre: 
“Premios Irene” en su honor y reconocimiento. Pero 
también, y por eso está presente en este artículo, fue 
pionera en “aviso a navegantes. Un día, con risueña 
indignación comentó que en los autobuses unos 
letreros indicaban: “No salir del autobús HASTA 
QUE NO SE HAYAN ABIERTO COMPLETAMENTE 
las puertas”; y añadió: “Si no se han abierto, mal se 
puede salir, será, HASTA QUE SE HAYAN ABIERTO 
LAS PUERTAS”. A continuación mandó una atenta y 
documentada carta a la E.M.T. (Empresa Municipal 
de Transportes), y al poco tiempo podía leerse en 
los autobuses: “Tengan precaución al entrar o salir 
del autobús” (o algo así). En otra ocasión mostró su 
extrañeza ante la falta de supervisión de algunos 
textos publicitarios, especialmente en aquéllos con 
carácter oficial o informativo, como en los anuncios 
de medicamentos en los que se terminaba diciendo: 
“Consulte A su médico o farmacéutico”; y añadía: 
“Se consulta CON el médico o con quien sea, y se 
pregunta A quien haga falta; pero no se consulta A. 

Y tenía razón. O sea que el “aviso a navegantes” en 
recuerdo del magisterio de Doña Irene, es: Cuando al 
comunicar se tenga una duda, lo mejor es consultar 
CON el diccionario.

Y volviendo a transitar por caminos semejantes, hoy 
por hoy, tanto en radio como en televisión proliferan 
programas trufados de tertulianos y colaboradores 
cuya misión principal es ensalzar lo propio y criticar 
lo ajeno; aunque en ocasiones, ¡oh milagro!, tal vez 
asombrados de su propia vulgaridad deciden adoptar 
actitudes versallescas y así, ante un comentario o 
una aseveración sangrante de un tertuliano / ana, el 
contertulio oponente, en vez de espetarle: ¡Falso! 
O ¡Eso es una mentira y de las gordas!, finamente le 
dice: “Eso es incierto! Pensando quizás que aquello 
que no es cierto es incierto, como lo que no es 
cómodo es incómodo. Y, no, no, queridos tertulianos. 
Incierto significa inconstante, desconocido, inseguro. 
La prueba es que, cuando, por ejemplo, se habla de un 
futuro incierto, no se hace referencia a un futuro falso 
o mentiroso, sino a un futuro inseguro o desconocido. 
¿A que sí? Pues al loro.

Doña Irene
Javier Dotú

Periodista

Aviso a navegantes

Hoy por hoy, tanto en radio 
como en televisión proliferan 
programas trufados de tertulianos 
y colaboradores cuya misión 
principal es ensalzar lo propio y 
criticar lo ajeno
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La Federación de Asociaciones de Radio y Televisión de España 
celebraba el pasado 13 de febrero sus ya clásicos desayunos informativos. 
Y lo hacía, conmemorando una fecha muy especial para los profesionales 
de la comunicación: El Día Mundial de la Radio. Como no podía ser de otra 
forma, sus grandes protagonistas, ponentes del acto, fueron dos de los 
pioneros del medio, Luis del Olmo y Miguel de los Santos. Acompañando 
a los invitados en el escenario, Juan Ignacio Ocaña, Presidente de la 
Federación ARTVE. 
Del Olmo y De los Santos, además de dos queridos y grandes profesionales, 
son Presidente y Vicepresidente de Honor de la Federación ARTVE, 
respectivamente. 
Recordemos, además, que la radio cumple 100 años en nuestro país y lo 
hace como uno de las formas de comunicación preferidas y más queridas 
por todos. Así, con un compendio de anécdotas, recuerdos y reflexiones, y 
acompañados de un buen puñado de compañeros y amigos que asistieron 
y otros tantos que lo siguieron en directo a través de ClickRadioTv, 
celebramos ese tan esperado Día Mundial de la Radio.

Luis del Olmo y Miguel de los Santos, 
protagonistas absolutos, conmemoran 
el Día Mundial de la Radio

“
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PROFESIÓN

Ana Blanco se despide de las cámaras y 
anuncia su jubilación 
El pasado 24 de febrero, las cámaras de RTVE y los espectadores asistían  a 
la despedida de la periodista, Ana Blanco. La mítica presentadora de Informe 
Semanal, decía adiós a su última jornada frente a las cámaras tras anunciar un 
retiro anticipado a sus 63 años de edad y daba lugar a una emisión especial de su 
habitual espacio informativo.Haciendo gala de su discreción y profesionalidad, la 
periodista dijo adiós con el carácter que ha marcado sus 33 años en la Corporación. 
“Por mi parte, esto ha sido todo. Muchísimas gracias por su confianza y su compañía 
durante todo este tiempo. Adiós. Y buenas noches”, dijo antes de abandonar el 
plató. Con ella, se cierra una etapa, un ciclo histórico en la corporación pública.

MEDIOS

Noticias de última hora, 
generadas con IA
Microsoft ha anunciado la firma acuerdos 
para implantar la inteligencia artificial en la 
producción de contenidos. La más destacada 
de estas colaboraciones, ha sido con la 
plataforma Semafor, dando a luz a una fuente 
global de noticias de última hora: Signals.
Microsoft sostiene que la implantación de 
esta herramienta no hará sino mejorar el 
trabajo de los periodistas, no sustituirlos. 
Estos acuerdos se producen en un momento 
en que la compañía, junto con OpenAI, se 
enfrenta a una demanda interpuesta por el 
New York Times por el uso no autorizado de 
sus contenidos para entrenar tecnologías IA.

Tres hombres de medios, tres 
compañeros nos han dejado en apenas 
unos días, conmocionando al sector de 
la comunicación: Fernando Delgado, 
Alejandro Echevarría y el Dr. Beltrán.
A los 74 años y a causa de una 
insuficiencia renal, el pasado 17 de 
febrero fallecía el médico de la televisión 
por excelencia, el Dr Beltrán. Pionero 
en la divulgación de asuntos sanitarios 
a través de diferentes programas de 
éxito en radio como televisión, marcó 
un antes y un después en este formato. 
Fernando Delgado nos dejaba a 
los 77 años y, tras de sí, una extensa 
trayectoria profesional; un legado 
literario y una incursión en la política, 
que le han granjeado emotivos mensajes 
de despedida que enlalzan la “huella 
imborrable” que deja como “persona 
extraordinaria” y “hombre de palabra”.
El que fuera Presidente de la compañía 
propietaria de Telecinco y Cuatro 
durante 26 años, Alejandro Echevarría, 
fallecía este lunes a los 81 años, dejando 
un gran legado audiovisual en España.

PROFESIÓN

Mes de luto para 
los medios de 
comunicación con 
la despedida de tres 
compañeros

Ana Blanco | RTVE  Imagen de archivo 

Sede Microsoftl España | Microsoft
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El vendedor de camisas: Un testimonio 
brutal sobre la crisis del periodismo en un 
mundo en estado transmutativo
Javier López
El Club de la niebla

“Esta fue mi historia en un pasado cercano: vendedor de camisas en un centro 
comercial al tiempo que periodista”. Así mismo abre su descripción el autor de 
este ‘Vendedor de camisas’. 
Javier López nos abre su corazón en este relato, su segundo libro, con un 
testimonio de su propia historia, con sus vivencias de la crisis que vive el periodismo 
y además, hace las veces de autoterapia para “afrontar las insospechadas vueltas 
que da la vida”.
En una profesión dura de abrirse paso, seguro que muchos de los lectores encontrarán 
puntos comunes que les harán conectar con el autor y abrazar este libro. 

La hija de Gardel
Lea Vélez
Contraluz

Rodolfo Lazárate, un periodista supuestamente comprometido con los derechos 
humanos, es asesinado en Guernica. Su muerte está relacionada con cuatro 
personas que viven en la orilla de la ley, entre ellas Ana, una jovencísima periodista 
madrileña involucrada con la causa abierta por el juez Garzón a los represores 
argentinos. Aunque pronto descubriremos que Ana no es una periodista más. Es 
la hija de una desaparecida en busca de su propia historia. 
Mediante un estilo cinematográfico y un lenguaje simple y directo al corazón, Lea 
Vélez construye una historia trepidante de secretos, amor y memoria.
 

Imperfecta
Inma Mansilla

La periodista Inma Mansilla da el salto al mundo de la literatura con ‘Imperfecto’, 
una novela ambientada en el Madrid actual, que entremezcla ficción y hechos 
reales y que promete atrapar a sus lectores. 
Su protagonista, Lola, bien podría recordarnos a nuestro ‘yo’ de 20 años. 
Inocentes y soñadores. Vulnerables frente a las emociones y expectantes de un 
primer amor que nos marcará más de lo que pensamos.
A caballo entre el entretenimiento y la reflexión, Mansilla nos lleva de viaje, a 
través de sentimientos más universales con los que todos, en algún momento, 
nos hemos sentido identificados.

RADAR 
DE NOVEDADES: 

La Federación 
ARTVE 

recomienda

Libros recomendados
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